

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 1 DE NOVIEMBRE DE 1810.

*La Fiesta de todos los Santos.*

## NOTICIAS.

*Oporto 21 de octubre.*

Muy léjos de reembarcarse nuestros aliados, esperamos cada dia nuevos refuerzos suyos, y hoy se nos asegura de Lisboa que se halla para entrar en la barra un gran convoy ingles.

Anteayer salieron de aquí muchas embarcaciones cargadas de franceses prisioneros, incluso los heridos de poco cuidado, y quedando en esta ciudad solo lo muy enfermos ó gravemente heridos.

Aseguran que aquellos serán conducidos á Cascays para transbordarlos en el Tajo á los buques ingleses, que irán escoltados por baxeles de guerra.

Ademas de esto esperamos aquí diariamente otros 30 franceses prisioneros hechos por el general Miller por la parte del sur.

La segunda línea de batería (pues ya hemos dicho qual es la primera) es desde Villafranca en derechura á Maffa junto al mar; y la tercera es desde Sacaven hasta Cintra. El general Miller tiene su cuartel en Leyria. El teniente general Miranda Enríquez está en Tomar. El Baron de Eben está en Abrantes; por manera que quien considere bien todas estas posiciones y se haga cargo de ellas, conocerá, si lo entiende, que el ejército enemigo está cercado por todos lados, y que por consiguiente se debe considerar, perdido, ó sumamente aniquilado. Sino fuera así estábamos muy mal; pues de los fran-

ceses no hay que esperar ningun bien, por mas que lo prometan y aseguren, y harto lo han experimentado los infelices pueblos en donde entraron de paso, y donde no dexaron sino la debastacion y la ruina, robados los mejores caudales, saqueadas hasta las infelices chozas, quemados los aperos del labrador, y por todas partes huellas, vestigios, rastros y rregueros de sangre. Ellos comparan su velocidad á la del rayo; pero mejor debieran comparar á este en sus estragos. Aun fueron mayores los que hicieron en Leyria, que los que habian hecho en Coimbra, con ser estos tantos.

### VARIETADES.

#### *Reflexiones sobre los asuntos del dia en Portugal.*

La presente campaña de Portugal ha de ser muy notable y señalada en la historia, y los sábios y profundos ingleses con los ilustres portugueses tienen mucho de que gloriarse. Los 29 meses que lleva ya contados la guerra de la Península tiene coronados á sus habitantes de otros tantos laureles; pero todavia nos aguardan mayores y mas importantes. ¿Quién diria que el frenesi dominador del déspota Bonaparte emplearia, como el último recurso para subyugarnos al famoso Massena, el apellidado Angel de la Victoria, y que este Angel (malo) suspenderia la carrera de sus milagros sobre las baterías de Portugal? ¿Quién observará sin admiracion que el precipitado génio frances se haya limitado por mas de 6 meses á pequeñas é inútiles maniobras, sin tentar á lo menos uno de aquellos golpes que á veces por temerarios le aprovechan? De esto se concluye que ó Massena no es tan grande general como se pensaba lo que yo no dudo; ó las fuerzas francesas de que él puede disponer no son tan invencibles como se decia, lo que tambien creo; pero sea de esto lo que quiera, lo que parece fuera de duda es que marchó engañado hasta cerca de Lisboa. Massena no pensó ni presumió tener que medirse con un general que supiese prevenir todos sus proyectos y desvaratar sus planes, como Lord Wellington; ni tener que arrostrar con un ejército que contase 108 combatientes prontos á entrar en accion, como cuentan los ingleses y portugueses combinados, ademas de los grandes cuerpos de reserva, y de otros que estan organizándose; de suerte que lo

cierto es que Massena habrá renegado muchas veces á estas horas de un mando que no le da con que saciar su avaricia y en que pelagra su reputacion militar.

En las diversas acciones que se han empeñado sobre diferentes puntos de las fronteras y aun del centro de Portugal los ingleses han desarrollado y desenvuelto todo su valor natural ayudado de su genial meditacion y exacta disciplina; y los portugueses han recordado las épocas gloriosas en que sus antepasados por sus ilustres hechos compraron una fama honrosa para sí y para sus descendientes.

Ya empezó en esta campaña el brigadier general Crauford á cubrirse de gloria sobre el puente de Coa, y ha seguido despues en las demas acciones. En aquella su division de 40 hombres fué atacada por mas de 100 franceses: Massena mismo entró en la accion, que llegó á la bayoneta, como en estas últimas; pero tres veces embistió y otras tantas fué rechazado, perdiendo cerca de 500 hombres. Esta accion prueba la verdad del párrafo antecedente, y en ella se distinguió principalmente el tercer batallon de cazadores portugueses, cuyo alférez fué inmediatamente promovido. *La prontitud del premio anima el mérito; y así como la patria tiene el derecho de exigir de sus hijos todas los buenos servicios, tambien sus hijos tienen el de exigirle la recompensa.*

Tambien ya desde entonces dió á conocer nuevamente su acreditado valor y pericia el mariscal de campo Silveyra por su rápido y felicísimo ataque sobre la Puebla de Sanabria que la obligó á rendirse finalmente, quedando prisionera de guerra la guarnicion, que entregó sus armas al mismo tiempo en que ya el general frances Serras estaba á la vista con un socorro de fuerzas muy superiores.

El general español Taboada concurrió igualmente y tuvo parte en esta accion, y el mismo general portugues hizo de él los mayores elogios. Es muy dulce repetir las alabanzas de los hombres beneméritos.

Seria largo el numerar ahora todas las acciones en que sucesivamente han obtenido ventajas los exércitos aliados; pero puedo decir con verdad, por que lo sé positivamente y á no dudarlo, que sus triunfos se cuentan por dias. El Lord Wellington gozaba de grandes créditos, pero aun creo que eran inferiores á lo grande de los talentos militares que ha desca-

vuelto, y de que nos prometemos, son fundamento, un resultado final tan feliz para nosotros, y con especialidad para Galicia, como asombroso para los venideros; por que tambien este illustre xefe tiene la fortuna de mandar oficiales de toda graduacion de que desean y saben cumplir sus órdenes, y soldados que presentan siempre la cara al riesgo. El Sr. mariscal Beresford es otro bien firme apoyo de nuestras esperanzas; y Portugal erizado de lanzas, blandidas por brazos dignos de enristrarlas, ofrece á la libertad el espectáculo mas glorioso que se apunta en los fastos del universo.

Otro tanto diremos de nuestros compatriotas españoles cuyo gobierno ha manifestado provechosamente y está manifestando en el dia su energía y su saber; y cuyo brioso caracter nacional parece que toma aliento en los reveses, y de ellos saca nueva fuerza con que levantarse mas magestuoso. Nuestros ejércitos van creciendo en número y disciplina; y ademas de ellos bastaria traer á la memoria los muchos, grandes é importantes servicios con que nuestras esforzadas guerrillas han sostenido y sostienen la patria libertad. Estas guerrillas se aumentan: los enemigos se quejan amargamente de ellas; pero quanta es su amargura tanta es nuestra gloria. No nos faltan actualmente buenos generales. En la ocasion se verán sus talentos, y la España está ahora brotando ademas nuevos cabos de guerra.

Coruña 1 de noviembre.

## DE ORDEN DE LA JUNTA SUPERIOR.

Condescendiendo la Junta Superior del Reyno con las repetidas y razonables súplicas que le ha hecho el Sr. D. José Antonio Rivadeneyra, canónigo doctoral de la Sta. Iglesia de Lugo, se procedió en el dia 30 del anterior á la eleccion entre los Señores Vocales de Secretarío que le reemplazase, y recayó este encargo por uniformidad de votos en el Sr. Don Pedro Ventura de Puga.

---

## DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Par D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la  
Junta Superior de este Reyno.*